

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 4 de Abril de 1897.

NÚMERO 89

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 50 cts.
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

Avenida C. Nº 50 — Apartado, 219.
AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y C.
Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

C L U B S

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.
Club *Hermanos Maceo*.
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.
Club *General Maceo*.
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Vaillant.
Club *Costarricense José Martí*.
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando.
Secretario: D. Inaí Mannel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Emilio Montes de Oca.
Club *Infantil Recuerdo a Martí*.
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Ana María Moya.

SAN MARCOS
Club *General Francisco de Miranda*.
Presidente: don Marcelino Valverde.
Secretario: don Juan María Esquivel.

HEREDIA
Club *Herediano El Grito de Yara*.
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.
Club *José de la Luz y Caballero*.
Presidente: don Tranquilino Chacón.
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.
Club de señoras *Agramonte*.
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Adelina Vega.
Club *Carlos Manuel*.
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.
Club *Bolívar*.
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.
Club *Mariscal Sucre*.
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.
Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena V. de Crombet.
Club *Crombet Borrero*.
Presidente: don Rafael V. Milanés.
Secretario: don Diego Castillo.

CARTAGO.
Club *Punta Brava*.
Presidente: D. Alejandro Guzmán.
Secretario: don Manuel V. Blanco.

PARAÍSO.
Club *Maceo Resucitado*.
Presidente: Presbítero don Juan Garita.
Secretario: don Raimundo Sclano.

MATINA.
Club *Cuba Libre*.
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMÓN.
Club *Brigadier Crombet*.
Presidente: don José Arrasty.
Secretario: M. A. Ros.

EL PABELLON CUBANO

EL SEPARATISMO CUBANO IX

Al discutirse el proyecto Maura la soberbia de los integristas antillanos encontró ocasión oportuna para reafirmar, con su habitual insolencia, á la faz del pueblo cubano, el ruin concepto de la soberanía que ha guiado inalterablemente en su conducta y en sus pretensiones á los rapaces señores del feudo colonial: concepto ambicioso, agresivo, tiránico, insultante y que, por la bajeza de la condición de los hombres que lo abrigan y sustentan, parece ser el renacimiento atávico de los instintos brutales y la feroz codicia de los soldados famélicos de la conquista.

La soberanía, en efecto, para tales gentes no ha significado nunca un poder previsor y justiciero, superior á todos y atento siempre á las necesidades del bien público y á la conservación de la paz y al imperio de la ley, sino que ha significado un poder parcial y opresor, encargado únicamente de provocar con sus demasías las alteraciones del orden público para proporcionarse el placer de ahogar en sangre á los rebeldes, representante celoso y omnipotente de los intereses de las granjerías de los explotadores de la colonia, guardián airado y suspicaz de la supremacía política de la minoría forastera, que después que engendra el odio lo castiga como un crimen y que ha llegado á creer, en fuerza de oírlo repetir, que es nuestra acreedora y lo será perpétuamente hasta la consumación de los siglos, por habernos dotado de una civilización, de la cual no hay ni el más remoto vestigio en sus miserables aldeas y de una lengua que estropea de continuo con sus absurdos provincialismos, y de una religión que escarnea sistemáticamente con sus inmundas blasfemias.

Que los que medran y triunfan á la sombra del absurdo sistema colonial español, se esfuercen por sostenerlo y revuelvan el cielo y la tierra para impedir que lo altere la

más leve modificación, es fácil comprender por la natural inclinación de los hombres á resistir toda mudanza en el orden de cosas con el cual están bien hallados; pero lo que no tiene fácil ni tal vez posible y racional explicación es la espontaneidad con que la nación hace suya la causa odiosa de los foragidos coloniales y la fiera decisión con que, al primer amago de revuelta, se apresta á sacrificar la parte mejor y más florida de su población y lo más saneado de su hacienda, para defender un régimen absurdo, que no puede dar de sí más que odios y desventuras y guerra.

Ya cuentan con esta inconcebible cooperación los perversos politiquillos que á nombre de España estrujan y saquean á las colonias y llenan de rabia el corazón de sus hijos, y ya saben que pueden agotar hasta saciarse todas las combinaciones del fraude y pueden acometer, sin escrúpulos, las más arriesgadas empresas aunque provoquen la desesperación de los colonos ultrajados, porque cuando éstos tiren de la espada y prefieran virilmente los infortunios de una guerra sin cuartel á la ignominia de una paz sin honor, ya se encargan de restablecer el orden los batallones peninsulares y nunca han de faltar para recibirlos y obsequiarlos unos cuantos cajones de tabacos mal torcidos y unas cuantas coronas de flores de trapo.

Es dudoso que cuando termine el siglo que está concluyendo, conserve España todavía alguna de sus colonias; pero si la conservara y quisiera mantenerla sosegada y afortunada, á la sombra de su pabellón, tendrá que cambiar sus procedimientos de gobierno, y quizás sea el medio mejor para asegurar la paz obligar á sostener el orden público, á costa de su sangre y de su caja, á ese aborrecible partido español que en todas las dependencias nacidas y florece como una planta de maldición.

A. CABALLERO.

HIDALGUÍA Y NOBLEZA

La sorpresa por los agentes del Gobierno español de varios paque-

tes de correspondencia que del campo patriota mandaban á Santiago de Cuba por el ferrocarril de Sabana-Caimán y Maroto, ha sido causa de numerosas prisiones, cuyas consecuencias no pueden preverse, dada la sed de sangre que muestran tener los sicarios del corrompido Gobierno de España.

Entre las personas que han sido presas figura la señorita doña Mariana Flamandt, hija del apreciable caballero, Doctor don Eugenio Flamandt, por el único delito de que entre las cartas sorprendidas figuraba una que su novio, don Tomás López, le escribía desde las filas del ejército cubano donde cumple sus deberes de patriota. En vano el Doctor Flamandt ha invocado sus derechos, como súbditos franceses que son él y sus hijos, como en vano han sido sus ruegos como padre de que le permitan estar en la cárcel en unión de su hija, para servirle de protector y amparo contra las brutalidades de que pueda ser víctima por parte de la innoble canalla de alcaides y carceleros. Lo único que se le ha permitido, como un singular favor, es que la pueda ir á ver una vez por semana, y siempre delante de un empleado del Gobierno á fin de que entre ellos no pueda haber comunicación alguna.

Así es como los españoles en Cuba dan pruebas de la hidalguía y nobleza de que tanto blasonan; si nada se economiza tratándose de vejar á la sociedad cubana; todo les parece bueno y permitido para afrontar á los hijos de Cuba.

Todo eso es un mal; pero venga en buena hora como acicate á la venganza; como leña en la hoguera del odio; como oleada que ahogue la pietad en el corazón. Hace tiempo que los actos del Gobierno español están pidiendo que los patriotas de Cuba lancen una proclama como la de Bolívar, y hagan la guerra de exterminio, sin compasión, sin generosidades: guerra á muerte, llevando el terror á todas partes con el machete y la dinamita.

EL FRACASO COLONIAL DE ESPAÑA LA ESCLAVITUD

POR ENRIQUE JOSÉ VARONA.

Con el propósito de aligerar el yugo de los indios—así lo dijeron sus filantropos,—trajeron esclavos de África á las tierras de América ya esclavizadas. Llenaron así los huecos que iba dejando la horrible mortandad de los indí-

genas; y en vez de una raza, tuvieron dos que envilecer y pisotear. Proclamaron mentirosamente que habían roto las cadenas del hombre cobrizo, y lo que hicieron fué atar á su mismo ramal al hombre negro. Así fué doble su crimen, y más punible su maldad. Porque mientras reconocían el mal y hacían propósito hipócrita de enmendarlo, en realidad y á sabiendas lo agravaban y perpetuaban. Desde entonces comenzó el gobierno español á practicar la que ha llegado á ser máxima cardinal de su política americana: proclamar reverentemente el derecho en las leyes, y conculcarlo sin rubor ni miramiento en la práctica. La fraseología pomposa de sus ordenanzas, en que se rinde culto sumiso á la justicia, contrasta con los desafueros de los encargados de aplicarlas, sin más norma que su pasión ó sus apetitos. Así podría aplicarse á ese gobierno, lo que un viajero coetáneo ha dicho del imperio chino: que todo su empeño es *hacer creer*. Lo edictos imperiales y las proclamas oficiales están llenas de protestas en pro de todas las virtudes. Pero la práctica contradice sin rebozo todas y cada una de esas hermosas frases. Mr. Douglass ha hecho, sin pensarlo, el vivo retrato de las Leyes Indias. Los americanos podríamos, á nuestra vez, decir que su espíritu se resume en estas dos palabras: hipocresía y mistificación.

QUIENES PERJUDICAN A ESPAÑA

En un artículo publicado ahora días en El Liberal, de Madrid, titulado "La voluntad española", dice don Emilio Castelar:

"Los tiempos cambian; la gente y la nación española no cambian jamás. Somos los mismos que fuéramos en la edad prehistórica de Indibil y Mandonio, los mismos que éramos en la edad cercana del Empeñinado y de Mina: unos creyentes sin dudas y unos tenaces sin desaliento."

Á lo cual contesta un periódico americano: por eso España, que según Castelar, nunca ha dejado de ser la España enérgica y tenaz de los pasados siglos, se estrelló contra esa fuerza sutil pero formidable que se llama el espíritu moderno, cuando este germinó en las antiguas colonias españolas traído por las ráfagas ardorosas de la Revolución francesa.

En el número 707 del periódico madrileño "Las Dominicales del Libre Pensamiento" hallamos los conceptos que siguen en un artículo titulado La Patria se hunde, del cual quitamos muchas, muchísimas asperezas:

"Esa es la obra de la restauración (la guerra de Cuba), ese el fondo de la política reaccionaria de.....Cánovas.

"No hay otra razón, no hay otro motivo del odio que nos tiene el mundo. —¡Abajo nuestros dominadores! gritan los insurrectos contra estos hombres brutales que les arrebataron sus libertades y derechos, convirtiendo la administración de Cuba en un inmenso lodazal.—¡Abajo los descendientes de Torquemada! claman los republicanos de Francia.—¡Muera España, nues-

tra tirana! se oye decir por la América española entera.

"La fuerza moral del mundo, esa fuerza que levanta y destruye los imperios, la que ha hecho la unidad italiana, y la independencia de Grecia, y la revolución de todos los estados europeos convirtiéndolos en constitucionales, de absolutos que eran, esa fuerza nos falta totalmente."

El mismo periódico y en número posterior, al dar cuenta de que El Imparcial ha tenido que establecer un corresponsal en Hong Kong para que le informe de lo que pasa en Filipinas, porque el que tiene en Manila de nada le sirve, gracias á la exagerada fiscalización oficial, hace los siguientes comentarios:

"¿Qué os dice eso?"

"Qué Filipinas está sometida á un régimen de reacción tan infame, tan abominable, que ni siquiera puede funcionar el telégrafo, teniendo que pasar por la vergüenza de que el periódico de mayor publicidad en España haya tenido que ocurrir á tierra extranjera para enterarse de lo que pasa en la suya.

"En balde venimos nosotros gritando hace muchos años contra el crimen de lesa humanidad que se viene cometiendo en aquel hermoso y pacífico país. Allí hay siete millones de criaturas hundidas en la mayor degradación, sin libertades, sin saber siquiera la lengua de su patria, según lo evidenció en el viaje que hizo por el interior Weyler, cuando fué allí capitán-general....."

¿Por violar el evangelio, por violar la igualdad, por violar la libertad, por violar los principios fundamentales sobre que descansan ya las sociedades humanas, este poder restaurador, bárbaro é inhumano, comienza á comprometer la unidad de la patria en el Oriente, como la ha comprometido antes en el Occidente

"¿Es esto gobernar un pueblo? Levantarle enemigos por todas partes, comprometer su soberanía, hacerle odiar por sus propios naturales, conjuras, protestas sangrientas.....?"

Lean los enemigos de la libertad de Cuba, pero lean con detención, las siguientes frases de un honrado español, si en ellos no se ha extinguido ó aún quedan restos de conciencia; digan si los patriotas cubanos no deben preferir mil veces la muerte á continuar regidos por el Gobierno de España. Dice así el connotado patriota don F. Pi Margall:

El día 15 de diciembre último desembarcaron en Cadiz nada menos que 174 deportados de Cuba. Había entre ellos propietarios, comerciantes y letrados, y de estos, uno que ha sido Juez de Güines y Secretario de la Audiencia de Puerto Príncipe. Se los llevó á la cárcel dentro de una apiñada muchedumbre que, según dicen, pasaba de 8,000 almas; y da grima leer como se los condujo. Iban amarrados de dos en dos, entre marinos y guardias civiles con la bayoneta calada, y precedidos por soldados de caballería. ¿Se habría hecho más con empedernidos criminales?

No se trata de hombres culpables

sino de hombres sospechosos, y fué ya infame llevarlos juntos á las cuatro de la tarde desde la bahía á la cárcel. ¿Á qué hacerlos pasar dentro de numerosas gentes, y exponerlos á injustos ultrajes? ¿Á qué atrahillarlos? ¿Á qué conducirlos entre bayonetas? ¿Á qué convertir la simple prevención en castigo?

Es la ciudad de Cadiz tal vez la más culta de España. Aun siéndolo hubieron de oír los deportados, además de personales reconvenções, fuertes silbidos. Hubo indudablemente en las autoridades deseos de mortificarlos y hacerlos pasar por la humillación y la vergüenza; de no, muy de otra manera habrían procedido.

¿Es así como hemos de conquistar á los cubanos? Duro es que por simples sospechas se los arranque de su hogar, se los traiga á la península, se les prive de sus medios de subsistencia y se los arruine; mas para ellos es, sin duda, más duro que se los humille y se los agravie. No olvidarán nunca esos deportados el modo infame de haberlos conducido á la cárcel. Las heridas del alma se las siente mas que las del cuerpo: dejan un encono eterno contra los que las causaron; odio, y odio reconcentrado, nos tendrán mientras vivan esos hombres; el odio encenderá en sus deudos y en todos sus compatriotas.

¿Que no sepamos en todas partes sino hacernos odiosos! Somos verdaderamente indignos de tener colonias. No las tenemos sino por su mal y por el nuestro. Hicimos en la conquista de América atrocidades sin número; lejos de pensar en borrarlas de la memoria de nuestros semejantes, no parece sino que ponemos empeño en continuarlas y agravarlas. Se nos aborrece, y se nos aborrece con razón de sobra.

LA ESTRELLA DE PANAMÁ

LA EXPEDICION "MACEO CROMBET"

Es ocasión de recordar que el 1º del corriente se cumplieron dos años de haber arribado á Cuba, procedente de Puerto Limón, un grupo de veintidos patriotas cubanos con ánimo de ofrendar su vida por redimir la Patria. Primer refuerzo que del extranjero llegó á la formidable revolución estallada un mes antes en la Isla, refuerzo que llevó prestigio y organización al movimiento, y que en los penosos instantes del comienzo determinó la dirección de las energías y deslindó los campos.

Entre aquel puñado de hombres, que tomando una barca en Fotum Island desembarcó á la vista de Baracoa, iban grandes figuras que la Historia de América sabrá colocar en lugar de preferencia: Antonio y José Maceo, Flor Crombet y Agustín Cebreco, Generales de renombre universal, cuyos hechos nadie necesita que le sean repetidos

Pasma conocer los detalles de la empresa. 22 hombres con 13 rifles burlando la vigilancia de España en una goleta, notifican arrogantes su llegada, y una hora después derrotan y castigan á 100. Se les azuza una jauría inmensa, se dividen en grupos; Antonio pasa incólume y acaudilla en seguida millares de soldados, José

emprende su Odisea, tan bien narrada por el General Gómez, y Flor, á la vista del teatro de sus glorias, ve caer prisioneros de una guerrilla á sus ayudantes, y sin cartuchos para disparar, se vá sobre ella al arma blanca, sólo, como fiera madre desposeída de la cría y perece acribillado en inútil sacrificio. Cebreco queda, heredero de las glorias y de los deberes. Confiamos en él, hoy Jefe de la 1ª División del 1er. Cuerpo de nuestro Ejército.

JULIO SANGUILY

El heroico guerrero cubano, cuyas proezas llenaron las más bellas páginas de gloria de la Revolución de 1868, y cuya arbitraria prisión y sentencia han dado motivo á la reclamación enérgica y ya célebre de los Estados Unidos atendida con *todo gusto* por el Gobierno Español, ha llegado á New York, después de haber recibido á su paso por todos los pueblos floridanos ovaciones sin cuento.

En New York como diezmil personas lo vitorearon á su arribo, siendo objeto posteriormente de infinitas manifestaciones de cariño por parte de sus compatriotas y amigos y del pueblo americano.

El General Sanguily es joven todavía y ni su brío ha decaído ni su vigor se ha amenguado, por lo cual la Patria tiene derecho á esperar de él repetición en la lucha actual de sus inconcebibles hazañas.

Al felicitarlo por haberse librado de las garras españolas no podemos menos que hacer extensiva nuestra manifestación á su ilustre hermano don Manuel que con tanta abnegación y empeño ha logrado obtener su libertad.

EL Dr. AGUSTIN DUARTE

Acaba de fallecer en Sonsonate, Salvador, este conocido y honrado hombre público de nuestra vecina República de Nicaragua.

Su muerte ha sido muy sentida, porque donde quiera que vivió, supo hacerse apreciar por su caballerosidad, su modestia y su talento.

En su patria desempeñó altos puestos en la política y en el foro, como Ministro, Magistrado, Gobernador etc., demostrando no comunes aptitudes; y en la Republica del Salvador, donde residía emigrado por la última Revolución de que fué Jefe de importancia, tenía un acreditado bufete de Abogado.

El General Duarte, prestó el concurso de su inteligencia, y actividad á nuestra causa con verdadero entusiasmo en la reciente y afortunada obra de propaganda realizada, allí; y personalmente, le debemos consejos y alientos para nuestra modesta labor. Por ambos motivos, no ha de ser este periódico el último de los que ante la tumba del hombre ilustre se descubran y lamenten su temprana desaparición.

CUBA en el SALVADOR

PARA LA VIUDA DE MACEO

Antenoche dió el doctor Jon Santiago Méndez, en el Hotel de Broncoy, una comida á varios caballeros amigos suyos.

Á los postres, como se hablara de los

asuntos de Cuba, nació espontáneamente entre los comensales la idea de levantar una suscripción en favor de la viuda de Antonio Maceo. El doctor Méndez se suscribió con \$100; el doctor don Fermín Velasco, con \$100; don Cipriano Velásquez, con \$100; don Talío Castellanos, con \$50; don A. Valdés, con \$20 y don Gonzalo Méndez, con \$5.

Dispusieron nombrar en todas las cabeceras departamentales de la República agentes que se encarguen de obtener nuevos suscriptores. Sabemos que el de Sonsonate es el doctor don Antonio J. Castro, quien gustoso aceptó el encargo.

No dudamos que esta suscripción alcanzará grandes proporciones.

DIARIO DE EL SALVADOR.

Emilia Casanovas

A la avanzada edad de 65 años, ha bajado al sepulcro, la distinguida patriota cuyo nombre encabeza estas líneas. Emilia Casanovas, viuda de don Cirilo Villaverde, autor de la notable novela cubana *Cecilia Valdez*, apreciada por los críticos como una de las mejores obras en su género, Emilia Casanovas, repetimos, fué una de las damas cubanas que más se distinguieron en la guerra pasada, por su abnegado patriotismo y sus grandes entusiasmos por la santa causa de Cuba, á la que consagró todos sus esfuerzos, trabajando eficazmente por ella, ya por sí propia, ya como activísima Secretaria de la "Liga de Hijas de Cuba."

No poco tuvo que sufrir la señora de Villaverde por la causa de Cuba; la prensa soez y sucia que dirigía el indigno Villergas no hubo afrenta que no le lanzara, como agotó su más puerco vocabulario de taberna para injuriar á la dama que no tenía más pecado que amar ardientemente á Cuba.

Descanse en paz la noble cubana que ya cumplió su misión en la tierra.

PUNTOS NEGROS

No hace mucho que *Las Novedades* de Nueva York, preguntaba donde se metía el "chino viejo", nombre con que el español de la Unión llama al ilustre generalísimo Máximo Gómez.

Y el generalísimo contesta á tal pregunta tomando á Santi-Spíritu, del que desaloja á los españoles que se ponen en vergonzosa fuga.

Cuenta un telegrama, de evidente procedencia española, que las partidas de patriotas andan por los campos de Cuba en completa desorganización y desmoralizadas; pero á renglón seguido otro telegrama da cuenta del ataque á Jiguaní, que sumado con las tomas de Bayamo y Santi-Spíritu, dan un soberano mentís á la bola confeccionada en las oficinas del gobierno de España.

Y que para confeccionar mentiras no hay como las oficinas españolas.

Prueba de lo que decimos son los partes de la guerra que á diario publican en sus periódicos de Cuba.

Según ellos no ha habido una escaramuza, un encuentro, una batalla etc. en que los españoles no se hayan quedado con el campo como vencidos.

Podrá ser; pero el resultado práctico es que España pierde la campaña;

Qué sus titánicos esfuerzos se estrellan contra el valor y el heroísmo cubano;

Que sus doscientos cincuenta mil hombres nada han hecho;

Y que Cuba tiene rotas casi todas sus cade-

nas y de un momento á otro proclama su absoluta independencia.

Las fuerzas patriotas, al mando de Celixto García, han tomado á Holguín, donde se mantuvieron durante tres días, después de los cuales abandonaron la ciudad incendiando los fuertes y edificios del gobierno.

De esta manera demuestra el ejército cubano la buena organización que tanto le niegan los españoles.

Claro es que los periódicos asalariados por España buscarán la manera de negar este triunfo á los cubanos.

Porque España acostumbra á ganar todas las batallas, menos la última.

Baste decir que según los españoles, el General Suere perdió la batalla de Ayacucho; y la de Carabobo fué un triunfo para las tropas realistas.

La revolución cubana está á punto de morir, dicen los periódicos españoles; entre sus hombres hay desavenencias, y la Junta de Nueva York carece ya de recursos para enviar armas y pertrechos á los que pelean.

A desmentir esos asertos vienen las cartas que procedentes del campo patriota reciben numerosos amigos, y en las que se refleja la armonía que hay entre los hombres de la Revolución, y el cable últimamente llegado que nos dice cómo el General Arolas solicita refuerzos para cubrir la trocha de Jucaro á Morón, pues ha sido cruzada por una expedición que ha llevado al generalísimo Máximo Gómez, gran cantidad de armas y municiones, además de tres cañones y gran cantidad de dinamita.

LITERATURA

LA INVASION

Con la furia del torrente que en su carrera rugiente va arrollando cuanto alcanza, un tropel de armada gente por los llanos raudamente avanza.

Al resplandor de las llamas que á su paso van surgiendo y saludan con estruendo, al crujir las secas ramas que la antorcha va encendiendo, ¡cómo brillan los aceros de los audaces guerreros y qué bien luce, y qué bella parece á todos la estrella que llevan en los sombreros!

¡Quiénes son esos infantes que al pasar por las praderas su paso anuncian triunfantes y alumbran con las hogueras que levantan arrogantes?

¡Quiénes son esos osados, esos audaces ginetes que en los campos incendiados acosan á los soldados de España, con sus machetes?

Son las legiones guerreras que han venido desde Oriente á pasear altaneras sus armas y sus banderas por los llanos de Occidente.

Son las huestes temerarias probadas en lides cien, que con el mismo desdén con que arrollan á Canarias, despedazan á Bailén.

Yá atrás dejaron desecha aquella muralla humana que formó la gente hispana, y al entrar por la ancha brecha han gritado: ¡Hasta la Habana!

Y allá marchan, allá van, con la furia del torrente,

como trombas de huracán, como olas de un mar hirviente, como lavas de un volcán.

Manso y risueño Copey, abre entre montes la senda por donde á imponer su ley se lauzen, á toda rienda, los bravos del Camagüey.

Tus anchurosas riberas reciban, fiero San Juan, amigas y placenteras, á las huestes santiagueras que avanzan á ver el Pan.

Prepara, dulce Almendares, en tus risueñas orillas, pabellones de palmares donde entonen sus cantares los monteros de las Villas.

¡Qué alegres y piacenteros van los audaces guerreros! ¡Y cómo el valor cubano se retrata soberano en sus rostros altaneros!

¡Quién es el centauro aquel que desboca su corcel por las anchas guajarrayas? ¡Será Gómez? ¡Será Zayas? ¡Es Banderas? ¡Será EL!

Es él mismo: es el gigante que soñó nuestro deseo, es el Atila arrogante que cuanto encuentra delante lo hace trizas: es Maceo.

¡Qué imponente es el Titán! ¡Qué soberbio! ¡Qué gallardo! ¡Cómo en él juntos están la nobleza de Bayardo y el furor de Gengis-Kan!

A su voz, como regidos por un resorte de acero, los ginetes aguerridos á romper el cuadro ibero avanzan enloquecidos.

Y con qué fiera expresión sereno aguarda la carga el soberbio batallón que no tiene más adarge que su heroico corazón!

Por eso al chocar airados, á despecho de su saña, se saludan admirados: ¡qué soldados! los de España, los de Cuba, ¡qué soldados!

¡Arriba, fieros ginetes, y en vuestras cargas pujantes, entre entrañas palpitantes, al filo de los machetes abrid paso á los infantes!

Yá atrás queda en su sabana que tanto adora, Almendares: ¡cómo hacer alto en la Habana, si espera Mántua lejana dormida entre sus pinares!

Y allá marchan, allá van, bajo el mando del Titán, con la furia del torrente, como olas de un mar hirviente, como lavas de un volcán.

¡Quiera Dios, Pinar la bella, que aprisionan los iberos, que al llegar nuestros guerreros lleven ya puesta la estrella tus hijos en los sombreros!

A. C.

LA SEMANA

NOTICIAS POR EL CABLE.

Una gran expedición desembarcada en "El Mariel" cayó en poder de los españoles, pero fué rescatada por los cubanos.

Se dice que en un encuentro en Pinar del Río fueron heridos y hechos prisioneros, el General Rius, el Coronel Bacallao y el Teniente Ferry. Al conducirlos á San Cristóbal murió el último.

No se sabe en la Habana de Weyler, se cree que Gómez ha logrado burlar sus planes.

Aumentan el hambre y las enfermedades en las ciudades. En Matanzas hay 2,000 personas sin hogar.

GACETILLAS

Administración. Por renuncia de nuestro activo agente en Alajuela, señor Troncoso, hemos nombrado en su representación al entusiasta correligionario D. Casimiro Mérux.

Fecha en Desamparados hemos recibido una expresiva invitación para la instalación de un nuevo Club, amigo de Cuba. Damos las gracias á los señores Rodolfo Odio, Isidro Ureña, Adolfo de Lemos y Carlos Monge, que en el bello lugar referido han concebido la idea de constituir la benéfica sociedad. La reunión tendrá lugar á las 4 p. m. de hoy en la morada de D. José Rojas.

Recientemente han fallecido en Alajuela el Dr. José A. Montoya, apreciable colombiano correligionario nuestro; en Nicoya nuestro amigo y agente don Manuel Sánchez G.; y en esta ciudad, la señora doña Francisca Carazo v. de Ramírez, á cuyos familiares respectivos enviamos el más sentido pésame.

No menos sincero hemos de hacerlo presente á don Pío Viquez por la pérdida de su último renuevo, acaecida en Cartago.

La Patria no cesa en sus duelos. Dos oficiales distinguidísimos, el Coronel Armando Sauvanell y el Comandante Armando Gómez Villasana han perecido; el uno cuando retornaba, víctima de un naufragio, el otro en el campo de batalla, sin ver ninguno de los dos cumplido su anhelo común. Vaya la expresión de nuestro dolor, á las familias de los amigos caídos prematuramente.

Saludamos á la señora Concepción Navarro, madre política de nuestro amigo y paisano don Antonio Parreño, recién llegada á esta ciudad, después de haber sufrido la pérdida de una hija en Santiago de Cuba.

Gratitud debemos también á nuestro imponente colega "La République cubaine" por la reproducción de un artículo sobre Maceo publicado en este periódico.

Sellos de Cuba se venden en esta Administración.

Celebran sesiones en el día de hoy á la hora y en el lugar de costumbre el Cuerpo de Consejo y el Club "General Maceo"; y mañana lunes á las 7 p. m. el Club "Hermanos Maceo." No olvidarlo.

Desde Cali, esa bella ciudad del inimitable Cauca, nos favorece con una recopilación de sus escritos el notable periodista don José J. de Ayala, Director de *El Doctrinario*, vigoroso campeón del liberalismo. Tiene el distinguido escritor párrafos muy bellos y sentidos para nuestra causa reñidora que considera suya como americano honrado. Le agradecemos su amable dedicación.

DR. ROS POCHET

MÉDICO CIRUJANO.

7^a AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

GUILLERMO OBANDO

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ESTABLECIDA EN LA CASA DEL LIC. D. FLIX A. MONTERO

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofr ce exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5^a, Oeste, contiguo al señor Pochet.



DR. B. MARICHAL M.

GABINETE DENTAL con los últimos adelantos Anestésicos especiales Precios módicos Asistencia esmerada 5^a AVENIDA—BAJOS DE LARA

TALABARTERIA LA ALIANZA DE CUIROS Y RENEAUD

Calle 17, Norte, esquina 5^a avenida.

Este importante taller ofrece á su numerosa clientela una variedad completa de sillars, galápagos, arneses etc. Las afamadas *Sillas Mejicanas*, recientemente importadas, cinturones de vistosos colores, foetes, cinchas y demás artículos.

—Se forran coches, dejándolos nuevos.

LA ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

ACABA DE RECIBIR

Becerros, Satenes, Charoles, Hormas, Elástico varias clases, Linas, Escofinas, Clavos, Etc. Etc. Todo á precios bajísimos.

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, único de esta construcción en el país, varla máquinas para la elaboración de PAN, GALLETA, etc.

Ofrece, asimismo, la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma. pues cuenta en sus bodegas con las mejores HARINAS extranjeras y del país.

Calle Central, Sur, Número 339.

LA ESTRELLA PANADERIA Y GALLETERIA de Prudencio Odio.

Este antiguo y bien acreditado establecimiento, después de haber introducido reformas de consideración, ofrece al público y en particular á su numerosa clientela, excelente PAN confeccionado con las mejores harinas venidas al país; especialidad en toda clase de galletas, entre ellas la muy afamada GALLETA CUBANA.

Venid y os convenceréis de que "LA ESTRELLA" vende mejor y más barato que nadie.

Se reparte pan á domicilio, con puntualidad

SEXTA AVENIDA, frente á la popular Zapatería de Emilio Artavia.

TREN DE CAFE MOLIDO LA AMERICA DE LUIS OLIVARES

8^a AVENIDA, OESTE, NUMERO 28.

Ofrece sus servicios á los innúmeros parroquianos. Cuenta con molinos para café, cacao, etc., siendo insignificante el precio que pide por moler. Allí pueden ocurrir las familias, seguras de que hallarán pureza, aroma y buen sabor, café á la cubana, portorriqueña, española y costarricense.

PUREZA, AROMA, BUEN SABOR.

Casa contigua al PRESBITERO RIVAS. 200 varas al Oeste del Parque Central y frente al Consulado Americano.



A. PARREÑO & C.

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS

CONSTANTEMENTE TIENEN UN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA.

CORREO APARTADO, 105

TELÉFONO—

EVITEN LAS IMITACIONES

DEL PAN DE VIENA O SOBADO

—Y DE LAS LEGITIMAS GALLETAS CRISTINA DE—

EL GALLITO DE JOSE BOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir: *Manteca frita* marca SMITH, legítima, en tercerolas y en cuñetes de 100 y 50 libras.

HARINA FRESCA EL GALLITO

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperas.

CANDELAS DE PARAFINA gruesas, con el 40% de vendaje.

LA DEMOCRACIA ZAPATERIA.

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee.

EXACTITUD, ESmero Y PRECIOS MÓDICOS

6^a Avenida — Oeste — N^o 268.

SAN JOSE COSTA RICA

EN CUESTA DE MORAS

LA ACREDITADA PANADERIA

EL COMERCIO

Ofrece á sus clientes y al público todo, el magnífico PAN y las sabrosas GALLETAS que constituyen una verdadera especialidad de la casa, por su agradable sabor y cuidadosa elaboración.

HARINA FRESCA DE LAS MEJORES MARCAS

ENRIQUE BOIX

A V I S O

Se vende barata la casa espaciosa y con buen solar que da á la calle, situada en la calle del Laberinto, esquina á la de Chapuí, que fué de D. Juan Rafael Mata, hoy de *Oswaldo Odio Boix*, ó se cambia por acciones de Banco.

LA ESTRELLA

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROS

En este establecimiento se hallará todo lo más selecto para satisfacer los gustos más delicados. Tanto en la elaboración del tabaco y su calidad como en la elegancia del trabajo, se está á la altura de las más acreditadas casas de la Habana.

El empresario ofrece á su antigua clientela los productos de su

FABRICA PERFECCIONADA

conformada á los últimos adelantos del arte.

Los pedidos se despachan con prontitud, y los precios no tienen competencia. A los fumadores de buen gusto se recomienda esta casa.

PROPIETARIO, **CEREBINO A. GONZALEZ**

IMPRENTA COMERCIAL

Oiga Ud! Si quiere buena cama y mejor mesa, alójese en el

HOTEL CENTRAL. Alainela